











Communiqué de Presse

Jeudi 10 mars 2022

Lutte contre la désertification médicale : ouverture d'un Service Médical de Proximité pour Laval Agglomération-Ouest (Mayenne)

Un nouveau Service Médical de Proximité (SMP) ouvrira le lundi 4 avril 2022 dans l'ouest de l'agglomération lavalloise, sur les communes de Saint-Pierre-la-Cour et Le Genest-Saint-Isle. En proposant des consultations médicales destinées en priorité aux habitants sans médecin traitant, ce centre de santé est un projet multipartenarial en réponse à la pénurie de médecins et à la problématique d'accès aux soins de premier recours sur le territoire.

La Mayenne figure parmi les départements comptant les plus faibles taux de médecins généralistes au regard de leurs populations et la zone ouest de l'agglomération de Laval ne fait malheureusement pas exception en recensant seulement 3 médecins généralistes pour 14 communes* et 17 000 habitants. Sur ce territoire, plus de 24% des patients n'ont pas de médecin traitant contre 11% au niveau national.

A partir du 4 avril 2022, le nouveau Service Médical de Proximité Louis Pasteur proposera dans ce secteur des consultations destinées prioritairement aux patients qui n'ont pas ou qui n'ont plus de médecin traitant.

Un centre de santé au modèle spécifique

Les médecins qui vont officier au sein de ce centre de santé sont de jeunes médecins généralistes ou des praticiens retraités, tous à temps partiel et salariés de VYV3 Pays de la Loire (*Groupe VYV*). En une année, cette équipe médicale devrait assurer près de 19 000 consultations et permettre ainsi l'accès à un médecin traitant pour près de 5 000 patients aujourd'hui sans solution.

Les médecins qui seraient intéressés pour rejoindre le dispositif peuvent encore transmettre leur candidature par mail: drh-emploi.pdlas@vvv3.fr

Le Service Médical de Proximité Louis Pasteur sera implanté sur **deux sites** : à Saint-Pierre-la-Cour (5 rue des Genêts) et au Genest-Saint-Isle (1 bis route d'Olivet). Les consultations seront assurées **du lundi au vendredi de 8 h à 20 h** et un **numéro de téléphone unique** permettra la prise de rendez-vous pour les deux sites.

A noter: un médecin libéral s'installera en même temps que les médecins du SMP dans les locaux de Saint-Pierre-la-Cour; la prise de rendez-vous s'effectuera via le même numéro de téléphone que le SMP pour un accès aux soins simplifié.

Encourager l'installation de médecins

Ce Service Médical de Proximité est une expérimentation provisoire d'un an visant à prendre en charge les situations urgentes et à pallier le manque de praticiens sur le territoire. Au-delà du service apporté à la population, c'est aussi une démarche d'encouragement et d'accompagnement de jeunes médecins à découvrir le territoire et à inciter leur installation en statut libéral au terme de l'expérimentation.

Un projet multi-partenarial de re-médicalisation de territoire

Face à la démographie médicale en berne dans l'ouest de l'agglomération Lavalloise, des acteurs animés par une volonté commune de **de lutter contre les inégalités d'accès aux soins** ont décidé d'agir ensemble en créant un Service Médical de Proximité.

VYV3 Pays de la Loire (Groupe VYV) a porté le développement du projet et devient le gestionnaire de ce nouveau service (VYV3 Pays de la Loire a déjà ouvert des Services Médicaux de Proximité à Laval en 2017 et à Cholet et au Mans en 2021). Cette création a été rendue possible grâce à l'implication et au soutien essentiel de la Région des Pays de la Loire, du Conseil Départemental de la Mayenne, de Laval Agglomération ainsi que des 14 communes de l'ouest de l'agglomération de Laval*. Le dispositif bénéficie également de l'appui de l'Agence Régionale de Santé des Pays de la Loire, de la CPAM de la Mayenne et de l'Ordre départemental des médecins.

^{*} Saint-Pierre-la-Cour, Le-Genest-Saint-Isle, Loiron-Ruillé, Beaulieu-sur-Oudon, Le Bourgneuf-la-Forêt, Bourgon, La Brûlatte, La Gravelle, Launay-Villiers, Montjean, Olivet, Port-Brillet, Saint-Cyr-le-Gravelais, Saint-Ouën-des-Toits.

Les porteurs du projet :

VYV3 Pays de la Loire (Groupe VYV)

VYV3 Pays de la Loire développe et gère l'offre de soins et d'accompagnement du Groupe VYV en Pays de la Loire. VYV3 Pays de la Loire a fait du développement de l'offre de soins de premiers recours l'une de ses priorités et a ainsi développé 3 Services Médicaux de Proximité sur la région : Laval (2017), Cholet et Le Mans (2021). Avec 340 établissements et services de soins et d'accompagnement mutualistes répartis la région et plus de 4 300 collaborateurs, VYV3 Pays de la Loire est le 1^{er} employeur privé du secteur non-lucratif dans la région et un acteur majeur de l'Economie Sociale et Solidaire. L'expertise de VYV3 Pays de la Loire dans les champs du sanitaire, du médico-social et des biens médicaux permet de proposer une offre large et variée, accessible à tout public et développée avec le souci de la qualité et de la prise en charge au meilleur prix.

Région Pays de la Loire

Dans le cadre du Plan régional d'accès à la santé partout et pour tous, la Région s'est donnée pour ambition principale la réduction des inégalités d'accès aux soins sur son territoire. La première mesure de ce plan a été la mise en place d'un dispositif de soutien à l'innovation permettant de renforcer l'offre de santé en priorité dans les territoires en difficulté. Ainsi, le Fonds Régional d'Accompagnement à l'Innovation en Santé (FRAIS), lancé en 2017, permet de stimuler les innovations touchant l'organisation des modes d'exercice des professionnels de santé, favorise et facilite l'accès aux soins des Ligériens. La Région accompagne des projets répondant aux enjeux de renforcement de l'offre de santé en Pays de la Loire en mutualisant les énergies et les compétences des professionnels de santé autour de projets concrets, générateurs d'amélioration des pratiques et de la prise en charge sur des territoires fragilisés (consultations avancées...). C'est dans ce cadre qu'une subvention régionale de 86 133€ a été votée pour la mise en place du SMP Louis Pasteur.

Département de la Mayenne

Le Conseil départemental de la Mayenne est engagé de longue date pour le développement de solutions innovantes visant l'amélioration de l'accès aux soins. Face à cet enjeu crucial pour les Mayennais, le Département avait été proactif sur la conception même du modèle SMP, pour l'ouverture du premier centre du genre en juin 2017 aux côtés de l'Ordre des médecins et du groupe Vyv3. Passées les réticences du lancement, ce centre de santé d'un genre nouveau a aujourd'hui fait ses preuves, et se présente comme un moyen efficace d'accroitre la présence médicale. C'est donc avec détermination que le Conseil départemental s'est à nouveau engagé pour qu'une nouvelle itération voit le jour et corresponde au mieux aux attentes des jeunes médecins. Il a répondu présent dès la phase de cadrage du projet, et a décidé du versement d'une subvention de 40 000€ en coordination avec les autres partenaires.

Laval Agglomération

À 1h10 de Paris, 25mn de Rennes et du Mans en TGV, l'agglomération de Laval et ses 117 000 habitants est nichée aux portes de la Bretagne et de l'Anjou. Avec l'un des taux d'activité les plus élevés de France, un tissu d'entreprises performant, une belle vitalité culturelle, un ancrage mi-urbain, mi-rural et une campagne préservée, les 34 communes de l'agglomération lavalloise forment un territoire à taille humaine qui travaille à renforcer son attractivité. Faciliter l'accès à la santé et aux soins de la population est l'une des priorités des élus, priorité qui participe aussi à l'attractivité du territoire.

Dans le cadre du service médical de proximité, Laval Agglomération s'engage à accorder une subvention destinée à couvrir l'ensemble des charges d'un poste de secrétaire administrative. L'agglomération s'est particulièrement investie pour coordonner et favoriser les synergies avec les autres acteurs concernés afin de soutenir et renforcer l'accompagnement en santé et médico-social des habitants du territoire.

Commune de Saint-Pierre-La-Cour

En 2019, Saint-Pierre-la-Cour comptait 2 265 habitants, en augmentation de 8,48 % par rapport à 2013. La commune se situe dans l'ouest de la Mayenne, à la limite entre les Pays de la Loire et la Bretagne. Son bourg est situé à 16 km à l'est de Vitré, à 22 km à l'ouest de Laval et à 11 km de Loiron-Ruillé, chef-lieu de canton. Pour le service médical de proximité Louis Pasteur, la commune de Saint-Pierre-la-Cour qui met à disposition des locaux conformes à la réglementation relative à la médecine générale, la subvention s'élève à 40 000 € par an, correspondant au coût estimé d'un poste de secrétaire médicale.

Commune de Le-Genest-Saint-Isle

Le Genest-Saint-Isle est situé à 11 km de Laval et à 7 km de Loiron-Ruillé, chef-lieu de canton. En 2019, la commune comptait 2 134 habitants. La commune du Genest-Saint-Isle, pour la mise en place du service de proximité Louis Pasteur, met à disposition des locaux conformes à la réglementation relative à la médecine générale, et verse pour cela une subvention de 20 000 € par an, correspondant au coût estimé d'un demi-poste de secrétaire médicale.

Les 12 autres communes concernées

Persuadées du bien-fondé de mettre en place une réponse collective de territoire, les douze autres communes ont également décidé de participer à la réalisation de ce projet en versant une subvention de 20 000 € par an, correspondant au coût estimé d'un demi-poste de secrétaire médicale, la répartition étant basée sur la population de chacune des communes concernées.

Les soutiens:





